

4

de Moirax (testame de Pierre de Galard 1241. Compte des subsides de 1526).  
Capella de Moirax. — Parmi les anciennes formes du nom de Moirax, M. Blotin (Hist. des Com., p. 89) cite celle de Mauriacum. Elle se trouve dans un diplôme de Louis le Pieux en faveur de l'église de la Vierge d'Agen.  
(9<sup>e</sup> cartul. de M. Et. de Bourg, vol. 1, f° 399).

Saint-Patron. — La Sainte-Vierge sous le titre de Notre-Dame de l'Assomption. A cause d'une frise très ancien et très propulsée en l'honneur de St-Exupère, la fête locale se célèbre le jour de ce saint, 30 juillet.

Mairie. — Avant la Révolution Notre-Dame de Moirax était une cure du Diocèse de Toulouse, archidiocèse de Bruxelles à la nomination du Doyen de Moirax. Jusqu'en 1696 le curé était un prêtre séculier, à cette date la cure fut rendue au doyen et desservie depuis par un religieux du monastère. Les constitutions dans leur projet de concordat en 1792 maintiennent à cette paroisse son titre de cure. Elle fut érigée en Mairie du canton de Lapeyre à l'organisation (1793).

Topographie. — Situé sur les coteaux qui bordent à gauche la plaine de la Garonne, la paroisse de Moirax mesure 1067 ha du nord au sud et 8 km. De l'est à l'ouest et couvre une surface très accidentée de 1340 hectares. Son territoire est le même que celui de la commune. Outre le long astreins fortifié, placé au levant de la place, on trouve à 1000 mètres le hameau principal de Pondillon. Autres lieux dits : Peyre, Peyremonne, Lamothe, Tegougnac, Poignac, Leiuon, La Croix-Puyas.

À 9 kilom. de Lapeyre et à 9 kil. d'Agen. Poste et télégr. et gare la plus rapprochée à Lapeyre (6 kil.)

Histoire et archéologie. — La voie romaine de G. Bertrand de Tonnings à Agen, dite chez nous La Pegrine traversait Moirax du sud au nord, depuis les hauts plateaux qui se rattachent à Cornimont jusqu'aux pentes de Leiuon qui commandent un passage sur la Garonne. (G. Blotin, Hist. des Com., p. 89). — Le manoir de Tegougnac fut donné au XV<sup>e</sup> siècle par Jeanne d'Albret à son maître d'hôtel, Jean de Leonidas. La Seigneurie de Leiuon a appartenu aux Galard (XV<sup>e</sup> et XVI<sup>e</sup> siècle), aux Grabiac (XVII<sup>e</sup> siècle) aux Roquède et aux Dabernant (XVIII<sup>e</sup> siècle). (Fid.).

Anciens établissements religieux. — 1<sup>e</sup> Le doyenné de Moirax. —

a) Historique. — Un monastère bénédictin de l'Ordre de Cluny, sous le nom de Dozerné, existait à Moirax avant la Révolution. Il avait été fondé en 1049 par un Seigneur du lieu Guillaume d'Arnaud et par son fils Pierre qui en fut le premier prieur. (Voir la charte de fondation dans Recueil des Actes de l'Abbaye de Cluny, t. IV, p. 774). Après la mort du premier fondateur, quelques uns de ses héritiers revendiquèrent à leur profit certains biens du monastère. Il y eut des procès, des aggrangements et

1<sup>e</sup>) Blason du doyenné de Moirax : De gueule aux deux chefs d'argent grangés en sautoir et à l'épée brisée du même brochant sur le tout. (Bibl. Nat.).